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廉租住房建设是保
障性安居工程的重要组
成部分，主要面向有一
定年龄限制的低收入无
房群体。从建设标准看，
廉租房每户建筑面积50

平方米左右。从租金标
准看，廉租住房租金按
家庭收入划分，最低每
月每平方米使用面积为
0 . 8元，最高每月每平方
米使用面积为2 . 7元。

自2007年开始实施
实物配租保障以来，济
南市拿出城市繁华和中
心地段的土地进行廉租
住房集中建设，另外通
过收购、配建等方式多
渠道筹集房源。房源的
供给情况由最初的几百
套，连年递增，可基本满
足济南市廉租住户的需
求。截至目前，济南市已
累计投入廉租住房资金
约7 . 49亿元，去年摇号
选房工作结束后，济南
市廉租住房实物配租完
成5058户。

在廉租住房的建设
规划中，济南注重房源
的合理分布，目前在全
市范围内呈现出“四面
开花”的分布。下一步，
济南市不会单独大规模
建设廉租房，廉租房将
与公租房实现“并轨”。
今后将在大规模建设的
公租房小区里，拨出一
部分房源给申请廉租房
的家庭居住，然后按照
廉租房的租金标准来收
取房租。

5058户

住进廉租房

廉租房后期管理面临诸多细节问题

住进廉租房仍是无房户
孩子想就近上学，这事挺难
本报记者 喻雯 实习生 张万哲

自从2007年启动廉租房实物配租以来，目前济南已为5000多户困难家庭解决了住房难题。然而，搬进新家后，一些

后期管理方面的问题也逐渐显现出来。

退休金上涨，收入超标百元，是否该立即退房？住进新家后，户口该如何转移，低保该怎么领，孩子能否就近上

学……一系列和自己生活密切相关的问题，让众多廉租房住户们期盼廉租房后期管理办法能尽快出台。

16日上午，记者来到天成新居
廉租房小区。此时，去年7月份才刚
搬进新家的廉租户朱先生正面临
着一个新的问题：收入即将超标，
新家恐怕是住不了多长时间了。

朱先生退休前在济南一家印
刷厂工作，现在每月的退休金在
1300元左右。“这是去年刚涨的工
资，平均算下来每个月涨了140块
钱，这样我全年的退休金收入就是
15600元。”朱先生说，济南廉租户

准入标准是家庭年收入在16642元
(含)以下，以他目前的收入来看，
如果以后每月退休金再涨87元，就
会超标了。“现在物价上涨那么厉
害，平时的花销越来越大，上涨后的
退休金也是勉强维持生活，如果真
的搬出廉租房，外面房租都那么贵，
我该去哪儿住啊！”朱先生担心道。

朱先生的担心不是个例。随
后，记者来到宝华社区居委会，这
个社区已经接管了天保新居廉租

房小区。居委会主任张光菊介绍
说，廉租户住进廉租房后，房管部门
每年都会来核查承租人的条件。去
年12月底，他们对小区居民收入核
查时发现，目前有四名住户收入超
标，都是退休后涨工资的情况，少的
超标100多元，多的超了1000多元。

天保新居廉租房房管员王女
士称，前段时间他们把廉租住户的
收入证明等材料交到了济南市房
管局。“目前还有20多户的材料没

有反馈回来，答复是这些人的收入
超标，下一步该怎么办，还得再研
究。”

据了解，为打破廉租房“一住
终身制”，济南市房管部门制定了

“一年一审”和定期巡查的退出机
制。廉租房实物配租五年来，济南
市已有20多套廉租房被政府收回
重新分配。记者了解到，济南今年
大约已有30户廉租户在审核时收
入超标，但都还没有退房。

去年刚搬进天成新居廉租房
的张明，现在最发愁的是孩子的上
学问题。他的孩子今年上初二，在
济南五中。“我原来在解放桥附近
租房住，上学比较方便。现在搬家
后，上学光路上就得三四十分钟。”
张明说，他现在最希望的就是能让
孩子就近上学。

对此，张光菊也深有感触。“前
段时间也有个住户找到我咨询孩
子上小学的问题。”张光菊说，这个

住户的孩子刚上幼儿园，两三年后
上小学，之前在槐荫区住，想就近
上学。“辖区派出所的人帮忙跑了，
但是还没办下来。”张光菊称，就近
上学的前提是有固定住房，房子不
能是租的。就这一点，不少廉租房
住户都不满足条件。“现在还存在
一个问题，房子是一年签一次合
同。有的住户现在满足条件，第二
年也有可能不达标了。这样一来，
就增加了流动性和不确定性，这也

给户口迁移等问题带来了麻烦。”
张光菊进一步说道。

生产路社区目前接管了天和新
居廉租房，居委会主任闫艳说，截止
到现在，他们只帮一户廉租户解决
了孩子上学问题。“这家夫妻两人都
有精神障碍，孩子有多动症，原本在
历下区租房住，目前只能靠姥姥照
顾。老人年纪大了，如果不就近上
学，很不方便。”闫艳说，他们协调了
好多部门才最终让孩子上了学。“这

是特殊情况特殊处理，这家确实太
困难了。目前还没有一个统一的政
策，多数家庭的问题还解决不了。”

此外，负责世纪中华城廉租房
后期管理的工作人员还表示，他们
小区里有很多老人虽住进了廉租
房，但户籍一直在之前的社区，他
们所享受的低保、居家养老等服务
也都是由之前的社区提供的。由于
距离远等因素，社区对他们的照顾
也就很难做到及时、全面。

“廉租户住进新房并不是万事
大吉了，后期管理的很多问题直接
影响到他们的平时生活，我们都期
待政府能有统一的政策来指导。”
在采访中，多位居委会主任都提出
了廉租房在后期管理中的一些问
题，比如小区居民大多是低收入户

或低保户，他们以后将从该社区享
受低保等，但这些人都是从别的社
区转过来的，这些费用是由相关部
门拨款，还是将原社区这部分费用
转过来？

记者了解到，济南市廉租房后
期管理办法正在制定中，目前在征

求各方意见。由于后期管理涉及面
很广，涉及的部门多达十几个，针
对管理政策的制定，这些部门在一
起已经做了多次探索研究，几易其
稿。

济南市房管部门有关负责人
透露，廉租房后期管理涉及的细节

问题较多，比如廉租户的户口如何
转移、他们怎样纳入到小区所属的
社区管理、低保政策如何转移、孩
子上学如何解决等，都将有详细的
规定。此外，廉租房的年度审核、后
期退出管理机制、物业管理等问题
也将有硬杠杠。

┮退休金上涨，不少住户面临收入超标

┮搬进新家，孩子上学成难题

┮廉租房后期管理办法正在制定

“孩子就近上学的前提是有固定住房，就这一点，不少廉租房住户都不满足条件！”

——— 宝华社区居委会主任张光菊
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后期管理跟上，才能让廉租房住户们住得安心。（资料片） 本报记者 王媛 摄
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